

question no es ya de simple economía doméstica sino que afecta á todo el régimen social.

«Hay medios para reparar el mal causado? Sólo uno: desandar el camino andado; lograr del ministro de Hacienda una rebaja de impuesto cada año é invertirla en repoblar cumbres, perforar pozos y abrir canales. Lo demás es no entender una palabra de administracion y contribuir á que de dia en dia se achique más el suelo de la patria. Esto por lo que toca á la iniciativa y á la parte mas recia de la ejecucion; pero á la accion individual está reservada la mejor parte.»

Hé aquí condensadas las principales ideas del artículo á que nos referimos y que hay que leer para formar concepto de su valor é importancia. Por nuestra parte poca cosa es la que añadirémos á lo tan brillantemente expresado por el anónimo profesor madrileño. Consignados quedan en las páginas del «Fomento» los medios de reparacion del mal de que se trata. Para desandar lo andado, en lo mucho que se ha hecho ó dejado de hacer por la accion administrativa, no basta, en nuestro concepto, lograr una rebaja anual en moles. El interés individual fecundado ó favorecido con abundantes, fáciles y económicos medios de transporte, acudiría por sí solo á la repoblacion de los montes, pero toda vez que no puede contar con semejantes facilidades, ó mejor, ya que tiene además que luchar con tales y tan graves inconvenientes, acúdase á su auxilio con la imposicion de derechos verdaderamente compensadores á las maderas extranjeras. Sin embargo, tampoco será ello suficiente si no se trata de infundir el debido respeto á la propiedad rural, sin el que todo esfuerzo es inútil. Y esto no se logrará mientras la lenidad de las penas establecidas sea insuficiente, como acreditan los hechos, para reprimir abusos, daños, hurtos, que si por lo que se reficere á los montes públicos han llegado á tomar su forma, oficialmente calificada, de plena anarquía con daño irreparable, en los particulares, á falta de la reprension conveniente, son motivo del mayor desaliento y abandono. El caso del último propietario de bosque del término de Chapiroira, que hubo de vender precipitadamente su parcela porque vino á convertirse en blanco del hacha de sus convecinos, reproduce, segun el artículo citado, la faz de casi todos los pueblos de la península. Una multa del tanto ó duplo no compensa el valor intrínseco de un árbol joven, que son los que generalmente se cortan, por la facilidad que para ello ofrecen; ni unos dias en arresto imponen al que, favorecido por la ventaja que para la impunidad le presenta el despoblado, daña la propiedad ajena, no precisamente con es-

te fin, sino para utilizarse, del objeto robado. ¿Cómo se indemniza el valor del tiempo transcurrido, no tanto en utilidad del propietario como de las condiciones generales del país, interesado en la repoblacion y compensacion de esos elementos naturales é indispensables de salud y de vida?

Los que aspiran á reformar como conviene y como, á la verdad, clama al cielo, el grave mal que disminuye el suelo de la patria, deben tener muy presente las palabras citadas de Müller: «un árbol representa la salud de un individuo.»

MISCELÁNEA.

—Las noticias que se nos comunican sobre la mina *Diana* de las Herrerías, afirman que en el pozo de línea con *Santa Ana* y á la profundidad de 60 metros se ha cortado un terreno cuyas tierras han producido mas de cinco onzas de plata, segun los ensayos practicados en el laboratorio de *La Union de Tres*.

—Ha regresado de Madrid á Garruchal el acreditado Ingeniero Químico D. Fernando Moldenhauer.

—Muy en breve, dada la actividad con que se trabaja, la mina *Chacona* tocará la gran riqueza que explota su colindante *Medio Mundo*.

—En la Junta general celebrada el 7 del corriente por la Sociedad *Poderosa Envidiada*, se acordó no prorrogar el tiempo de arrendamiento solicitado por el partidario

—Se ha ampliado por término de 4 años el arrendamiento de la mina *Remedios*, reduciéndose al 40 por 100 el canon que ha de pagarse á la propietaria de todas las clases de mineral que se extraigan.

—Se habla, sin que nosotros podamos asegurar sea ó nó cierto, de una mina situada en los *Cabezos pelados*, jurisdiccion de Cuevas y Vera, que ha cortado á los 17 metros de profundidad un potente y rico filon argéntifero.

Si este rumor resultase verdadero, nos apresuraremos á comunicarlo al público.

—Ha empezado á funcionar la fábrica de fundicion de minerales que ha construido en Villaricos D. Pedro Soler Gomez.

—Corregido el inconveniente que en el dia de la prueba ofreció la máquina de desagüe de la *Faja de Guadalupe*, hace dias que está funcionando con el mejor éxito.

—La mina de azogue Venida del Espíritu Santo que explota una sociedad Inglesa en el Pilar de Jaravia representa cada dia que pasa una riqueza mas asombrosa por los muchos minerales que extrae y buena ca-

lidad de ellos. Mucho de esto se debe á su inteligente Director facultativo D. Enrique Davis pues ha planteado y está planteando trabajos importantes con arreglo á los adelantos mas modernos.

Tiene dicha sociedad establecida ya la fábrica de destilacion de azogües, con magnífica casa en construccion, a macenas oficinas cuartel etc. y un soberbio horno de destilacion que tal vez al presente esté ya funcionando y de no la hará muy en breve.

Está demostrada la riqueza de esta mina con decir que lleva estraidos unos 14 mil quintales de mineral, y de un solo hornito de prueba unos 800 litros de azogue.

El filon que lleva cortado en la travesía del pozo maestro tiene una potencia de 23 metros y fuera de este una porcion de trabajaderos á roza abierta donde explota cantidades considerable de mineral.

La mina Providencia aunque no lleva hoy grandes trabajos, tiene magníficas existencias de mineral tanto en la mina como en la fábrica La Providencia propiedad de D. Joaquín María Cabrera, de cuyo establecimiento tenemos noticias altamente satisfactorias referente á los hornos sistema particular de su dueño el referido Sr. Cabrera. Personas que han visto los aparatos y presenciado las operaciones dicen que no dejan nada que desear, pues dan mejor resultado que los ensayos hechos en corta escala. Parece que el Sr. Cabrera se prepara á pedir al gobierno privilegios de invencion.

—Nuestro colega *El Museo* de Málaga, ocupandose de las asociaciones de la clase obrera, cita como la mas notable, la *Asociacion general de obreros*, de Berlin, que tanto por el número de sus afiliados como por lo útil de su instituto, ha llegado á hacerse célebre en Alemania.

Allí se enseña á los niños los primeros rudimentos de educacion, interin llegan á poder aprender un arte ú oficio, y luego que cada cual ha elegido el mas conforme con sus inclinaciones, sin descuidar este en manera alguna, entran en el segundo período de enseñanza, que comprende Latin, Frances, Ingles, Matemáticas, Dibujo, etc.

Hay tambien clases para hombres, en las que se enseña por sabios Profesores, Medicina, Química, Literatura y composicion, de cuyas clases han salido aventajados discipulos.

Cada individuo de la Asociacion contribuye al mes con una cantidad insignificante; pero es tal el número de los afiliados y tal el orden y economía que reina entre ellos, que de esta colecta se ha costeado un edificio propio en los pocos años que lleva de vida, y tienen en caja un fondo respetable, con el cual atienden á la compra de libros, instrumentos y demas enseres de que necesitan,

—Segun aviso de nuestro corresponsal en Paris, es cosa ya decidida la formacion en aquella capital de una poderosa compañía franco-inglesa que se propone explotar los abundantes criaderos de concha nácar que encierra el archipiélago filipino. La realizacion de este proyecto ha de producir fecundo impulso á la industria marítima de aquellas apartadas islas. De pocos años á esta parte las transacciones sobre la concha nácar que Manila exporta principalmente para China, han obtenido notable progresion ascendente y cada vez es mayor el aprecio que por su bondad este artículo alcanza en los diversos mercados.